

Las facultades españolas ayudan a los refugiados - El Economista - 05/04/2018

COMPROMISO

Las facultades españolas ayudan a los refugiados

N. García MADRID.

La educación logrará reconstruir los países que padecen los efectos de la violencia. Esa es la clave de algunas universidades españolas que han acogido a estudiantes refugiados en sus aulas.

La Universidad Camilo José Cela (UCJC) fue la primera universidad española en acoger a diez refugiados que querían retomar o iniciar sus estudios en España. Dentro del *Proyecto Integra* (que comenzó en febrero de 2017), los alumnos se han formado durante medio año y ahora están cursando un grado universitario (Grado en Ciencias del Transporte y Logística; en Cine; en Derecho; de la Actividad Física y del Deporte; y en Enfermería). Una oportunidad real de inclusión social y un proyecto de vida para 10 estudiantes procedentes de Siria, Iraq, Afganistán y Ucrania. La UCJC cubre la formación, la residencia universitaria y la manutención.

Estudiar idiomas y especializaciones a distancia ha sido posible gracias a la Universidad Oberta de Cataluña. La mayoría de ellos viven en España, pero otros estudian

desde Noruega, Argelia, Grecia o el Sáhara Occidental. Es un programa de acogida de estudiantes refugiados. La universidad lanzará la tercera convocatoria a finales de junio de cara al curso 2018-2019. La financiación ha sido cien por cien de fondos propios de la UOC y una parte se ha cubierto con los ingresos

de la matrícula solidaria (aportación que los estudiantes de la UOC pueden hacer voluntariamente en el momento de la matrícula). La mayoría son personas de entre 26 y 30 años, aunque han tenido participantes desde los 19 años hasta los 44. La iniciativa surgió tras la foto del niño Aylan en septiembre de 2015, un

grupo de estudiantes de educación social de la UOC se desplazaron a Grecia como voluntarios. Tras el viaje, prepararon un programa de acompañamiento para aquellas personas que debían llegar y a su vez se dirigieron a la Universidad solicitando una acción institucional.

Iniciativas pioneras

La primera universidad pública que se ha sumado a estas iniciativas ha sido la Universidad Complutense de Madrid. En su fase piloto, durante el curso 2016-2017 recibió 16 estudiantes de 10 países. Procedentes de Siria, Irak, Pakistán, Palestina, Colombia, Venezuela, Guatemala, Guinea Ecuatorial, Sudán, Ucrania, los estudiantes tuvieron acceso y acompañamiento en sus estudios. Concretamente han sido 11 estudiantes de Grado, dos en Másteres y tres en Doctorado. Más de 200 personas solicitaron su adhesión a la Oficina *UCMrefugees*.

España cuenta con 10 universidades (una de ellas, privada) en el mapa *Welcome refugees* de la European University Association/Higher Education Policy Unit —una red que proporciona a los desplazados refugio, asesoramiento y

apoyo en la relación con las autoridades— de Alicante, Almería, Barcelona, Carlos III, Complutense, A Coruña, Lleida, Santiago de Compostela, Sevilla y la Camilo José Cela.

Otras universidades también tienen iniciativas para este colectivo. Así, la Universidad Pablo de Olavide ofrece cursos de español que se prolongarán hasta mediados de mayo y son gratuitos.

Asimismo, el proyecto europeo *inHERE*, que agrupa universidades para el apoyo a personas refugiadas, incluyó el año pasado a la Universidad de Barcelona en el nuevo Catálogo de buenas prácticas por su programa de ayuda a refugiados y personas procedentes de zonas de conflicto. Su programa ofrece apoyo

Solo dos campus cuentan con alumnos de países en conflicto

académico, económico, legal y psicológico a las personas refugiadas, además de integración social y cultural en actividades voluntarias con otros estudiantes de la universidad. La vicerrectora de Globalización y Cooperación de la UOC, Pastora Martínez Samper, indica que "cuatro estudiantes de la primera convocatoria han repetido experiencia y se han vuelto a presentar a la segunda convocatoria para estudiar idiomas en la UOC".

Esteban Sánchez Moreno, delegado del rector para Diversidad y Medio Ambiente, asegura que "recibimos a muchas personas de Siria, Afganistán e Iraq, pero también estamos recibiendo cada vez más a personas de Latinoamérica, especialmente de Venezuela, Colombia y Honduras". Además, añade que "conocemos experiencias de otras universidades que están empezando a llevar a cabo proyectos similares. De hecho, las universidades españolas, en el marco de la Crue, tratamos de coordinar nuestros esfuerzos y aprender unas de otras".



ISTOCK

UCM

'UCMrefugees'

La UCM colabora en la atención a los refugiados que acoge España: recibiendo en sus aulas como estudiantes visitantes en los cupos que sean posibles y de forma gratuita. Para ello, la UCM proporciona enseñanza de español en su Centro Complutense de Enseñanza del Español. También, proporciona asistencia psicológica gratuita en su Clínica Universitaria de Psicología a las familias de refugiados que lo precisen y soliciten. Y facilita la colaboración, en sus centros, de los refugiados que fueran profesores e investigadores universitarios en su país de origen.



UOC

Becas de acceso a idiomas

La UOC cuenta con un programa específico de becas que da acceso a los estudios superiores y de idiomas a los estudiantes refugiados o solicitantes de asilo que viven en los campos de Grecia o bien están a la espera de reubicación en otros lugares de Europa. Durante la primera convocatoria extraordinaria, realizada en febrero de 2017, la universidad ofreció formación para aprender inglés y, para los residentes en Cataluña, catalán, en el Centro de Idiomas Modernos de la UOC a 25 refugiados de entre 19 y 34 años, 24 de los cuales proceden de Siria, y los otros, de Afganistán. La universidad ha activado un servicio de acompañamiento en el que 25 mentores guiarán el proceso de los becados a lo largo del curso. Asimismo, cuentan con tutorías en inglés y sesiones informativas (*streaming*) en la que se les enseña el funcionamiento de las aulas y las herramientas.



UCJC

'Proyecto Integra'

La UCJC cuenta con *Proyecto Integra* que consiste en el desarrollo de un programa formativo integral en varias disciplinas para ayudar a refugiados a alcanzar, de forma sólida y lo más completa posible, una integración tanto personal y social como académica en nuestro país. Los requisitos necesarios serán tener la consideración de refugiado (o demandante de asilo), ser mayor de edad, con bachillerato terminado o equivalente, querer realizar una carrera y provenir de áreas de conflicto derivadas de guerras o terrorismo, sin importar su religión, nacionalidad, ideología política y etnia.

